# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 12 по 18 октября 2019 г.

№ 41 (1390)

КАЗАНЬ 2019

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Колесникова К.

Ловушка для токсина / К. Колесникова // Российская газета. - 2019. - 18 окт. - С. 11.

Молодые ученые - резиденты Научного парка МГУ разработали уникальное средство для борьбы с сепсисом. Или, по-простому, с заражением крови. Это опаснейшее состояние, которое может появиться после хирургической операции, травмы или ранения. При этом воспаление идет не в одном органе, а во всем организме сразу, каскадом.

2. Ученые КФУ разрабатывают новые генетические подходы для терапии мышиной лихорадки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

Ученые КФУ разрабатывают новые генетические подходы для терапии мышиной лихорадки. Результаты научной работы опубликованы в журнале Viruses.

Кл.слова: РТ

3. Ученые обнаружили необычную связь между алкоголем и нарушением сердечного ритма [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 17 окт.

Корейские ученые провели исследование влияния алкоголя на сердечный ритм. Оказалось, что его нарушениям больше подвержены те, кто пьет мало, но регулярно. Они чаще страдают от аритмии, чем те, кто выпивает время от времени.

# ОФИЦИАЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ (ЗДРАВООХРАНЕНИЕ)

4. Федеральный закон Российской Федерации от 16 октября 2019 г. № 335-ФЗ «Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования за 2018 год» // Российская газета. - 2019. - 18 окт. - С. 19.

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

5. Содействовать реализации проектов // Республика Татарстан. - 2019. - 17окт. - C. 2.

Очередное заседание Инвестиционного совета республики состоялось17 октября под председательством Президента Рустама Минниханова в Доме Правительства. Глава республики напомнил, что необходимо обсудить ход реализации проектов, получивших ранее одобрение инвестсовета. Так, проект строительства центра медицинской реабилитации в Казани (ООО «ПремиумСтрой», Москва), проект «Реконструкция и модернизация систем хранения и подачи медицинского кислорода в ЛПУ Республики Татарстан» (ООО «Эр Ликид», Москва) всё ещё проходят этапы согласования в различных инстанциях.

Кл.слова: РТ

6. «Не ради галочки»: в рамках нацпроекта «Демография» пенсионеры Татарстана проходят диспансеризацию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 15 окт.

В рамках реализации проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография» четверо пожилых жителей Арского района Татарстана 15 октября были доставлены на бесплатном «социальном такси» в ЦРБ для прохождения диспансеризации. Возле больницы пациентов встретила министр труда, занятости и социальной защиты РТ Эльмира Зарипова.

Кл.слова: РТ

7. «Проект»: Министра здравоохранения РФ Скворцову могут отправить в отставку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 15 окт.

Власти обсуждают отставку министра здравоохранения РФ Вероники Скворцовой. Об этом сообщает «Проект» со ссылкой на источники в Кремле, правительстве РФ и Госдуме. О возможном уходе Скворцовой также сообщили два человека, близких к руководству Минздрава.

8. Азнакаевский завод за два месяца изготовил новый ФАП для Спасского района [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 16 окт.

В селе Вожи Спасского района Татарстана состоялось долгожданное событие – открытие нового модульного фельдшерско-акушерского пункта, пишет местная газета «Новая жизнь». Кл.слова: PT

#### 9. Бабкин С.

Экстренно ваши [Электронный ресурс] / С. Бабкин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 16 окт.

К столетию скорой помощи Москвы более 60 ее сотрудников удостоились почетных городских наград. Реаниматологов, фельдшеров, педиатров и других «юбиляров» глава города Сергей Собянин наградил 15 октября в Белом зале мэрии.

- 10. Будущим медикам предложили сделать акцент на работе в Альметьевске [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 14 окт.
- 17 студентов шестого курса и ординаторы 1-2 курсов Казанского государственного медицинского университета посетили Альметьевск. День открытых дверей состоялся в медико-санитарной части ОАО «Татнефть», Альметьевской городской поликлинике № 3 и Альметьевской детской городской больнице с перинатальным центром».

Кл.слова: РТ

11. Бунтующих врачей и пациентов силой выгнали из закрытого тубдиспансера под Курганом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 17окт.

Сотрудники полиции освободили четвертое отделение Курганского областного туберкулезного диспансера в поселке Чернавский от медиков и пациентов, отказавшихся покидать здание в знак протеста против закрытия больницы.

Кл.слова: КРИТИКА

12. В 2020 году в Татарстане будет сдан первый объект по нацпроекту «Демография» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 15 окт.

Строительство нового жилого корпуса Ново-Чурилинского психоневрологического интерната на 97 мест завершится в августе 2020 года в Арском районе Татарстана. Ход строительства проинспектировала 15 октября министр труда, занятости и социальной защиты РТ Эльмира Зарипова.

Кл.слова: РТ

13. В горздраве Челябинска опровергли массовое увольнение врачей из травмпункта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 17окт.

В челябинском горздраве опровергли информацию местных СМИ о массовом увольнении врачей травмпункта городской больницы № 6. Из учреждения уволились только два врача, заявили в ведомстве.

14. В Госдуму внесен законопроект о согласии на лечение в экстренных

случаях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

На рассмотрение депутатов Госдумы внесены поправки в закон «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации», расширяющие круг лиц, которые могут принимать решение об оказании неотложной медицинской помощи.

15. В Минздраве РТ ответили на жалобы о состоянии горбольницы № 16 в Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Inkazan.ru. - 2019. - 15 окт.

Министерство здравоохранения Татарстана прокомментировало Inkazan жалобы на состояние городской клинической больницы № 16 в Казани.

Кл.слова: РТ

16. В соцсетях казанцы возмущаются состоянием одной из городских больниц [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 14 окт. Пользователи в соцсетях активно обсуждают опубликованные фотографии из 16-й городской больницы на улице Гагарина.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

17. В ЦРБ Сабинского и Кукморского районов Татарстана появятся кабинеты паллиативной помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 15 окт.

Представители Фонда имени Анжелы Вавиловой 15 октября подписали первые соглашения об открытии кабинетов паллиативной помощи на базе районных больниц Татарстана.

Кл.слова: РТ

#### 18. Гусенко М.

**Вылечат без подписи** / **М. Гусенко** // **Российская газета. - 2019. - 16 окт. - С. 5.** Врачам скорой медицинской помощи могут разрешить по согласованию со старшим врачом оказывать медпомощь без письменного согласия пациента. Об этом говорится в законопроекте, внесенном в Госдуму.

19. Дорогостоящие диагностические процедуры будут оплачиваться по отдельному тарифу ОМС // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 4.

#### 20. Зеленькова А.

Только без паники [Электронный ресурс] / А. Зеленькова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 16 окт.

В городской клинической больнице № 13 Москвы открылась школа по уходу за тяжелобольными пациентами. Занятия ведут специалисты, которые рассказывают москвичам, как в трудную минуту взять себя в руки и сделать все для того, чтобы облегчить участь близкого человека или даже спасти его.

# 21. Кадыров Ф. Н.

Возложение на региональные власти полномочий по определению потребности в частных клиниках: анализ перспектив и возможных последствий / Ф. Н. Кадыров // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 70--77.

Министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова на полях Восточного экономического форума сообщила, что предполагается внедрение процедуры предварительного согласования региональными властями создания на их территории частных клиник. Автор статьи проанализировал эту проблему.

# 22. Калининская А.А.

Образ жизни и состояние здоровья сельского населения, проживающего в разных зонах доступности медицинской помощи / А. А. Калининская, А. В. Муфтахова, Н. А. Баянова, Ф. А. Сулькина // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 55--61. Представлены результаты анализа состояния здоровья и образа жизни сельских жителей Оренбургской области.

#### 23. Краснопольская И.

Первая, кто рядом / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 15 окт. - C. 11.

Московская скорая помощь празднует 100-летний юбилей. Главный врач, профессор Николай Плавунов рассказывает о принципах работы век назад и в наши дни, а также объясняет, почему людей в их профессии сложно заменить роботами.

## 24. Кунгуров Д.

Растем на своем / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 8.

На открытии конференции «Биотехмед» в Геленджике министр промышленности и торговли Денис Мантуров, министр здравоохранения Вероника Скворцова и глава Ростеха Сергей Чемезов отчитались о развитии здравоохранения в стране. Промежуточные итоги показали активное развитие импортозамещения в области технологий и фармацевтики.

25. Медведев заинтересовался причинами роста смертности от сердечных заболеваний [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. - 2019. - 14 окт.

Премьер-министр России Дмитрий Медведев заявил о необходимости разобраться в причинах роста смертности от сердечно-сосудистых заболеваний в 36 регионах страны.

26. Минздрав будет выдавать незарегистрированные психотропные препараты для детей на 3 месяца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 16 окт.

Ввоз первой партии незарегистрированных в Российской Федерации психотропных препаратов для детей ожидается в октябре 2019 года. Об этом сообщает Минздрав в памятке, подготовленной для родителей (законных представителей) нуждающихся в такой терапии малолетних пациентов.

27. Минздрав внес на рассмотрение правительства новую антитабачную концепцию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 14 окт.

Новый проект антитабачной концепции внесен на рассмотрение в правительство 10 октября, Минздрав надеется, что он будет принят, сообщила министр здравоохранения России Вероника Скворцова в авторской колонке на портале Будущее России. Национальные проекты.

- 28. Минздрав обязал выдавать справки о прохождении профосмотра и диспансеризации [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 18 окт.
- В Минюсте зарегистрирован приказ Минздрава от 2 сентября 2019 года № 716н, вносящий поправки в порядок проведения профилактического медицинского осмотра и диспансеризации определенных групп взрослого населения, утвержденный приказом от 13 марта 2019 года № 124н.
- 29. Минздрав подготовил памятку по получению незарегистрированных препаратов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 16 окт.

Минздрав сделал памятку для родителей детей, нуждающихся в незарегистрированных лекарствах, таких как «Диазепам» и «Клобазам».

- 30. Минздрав РТ прокомментировал жалобы на состояние противотуберкулезного диспансера [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Inkazan.ru. 2019. 16 окт.
- В Министерстве здравоохранения Татарстана прокомментировали Inkazan жалобы на состояние Республиканского клинического противотуберкулезного диспансера (РКПД). **Кл.слова: РТ** 
  - 31. Минздрав РФ подготовил новые правила посещения родственниками

больного в реанимации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 11 окт.

Министерство здравоохранения России подготовило проект приказа, который устанавливает требования к посещению родственниками больного в реанимации.

32. ММК и Минздрав объединят силы для развития медтуризма [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 окт.

Международный медицинский кластер и Центральный научно-исследовательский институт организации и информатизации здравоохранения Минздрава России заключили соглашение о сотрудничестве, в рамках которого Фонд ММК и Координирующий центр по реализации федерального проекта «Развитие экспорта медицинских услуг» ЦНИИОИЗ будут заниматься развитием медицинского туризма в России.

#### 33. Невинная И.

Помощь первична / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 18 окт. - С. 3. На конец октября запланировано заседание Госсовета, главной темой которого станет модернизация первичного уровня медицины - это одна из ключевых задач нацпроекта «Здравоохранение». И уже через месяц - до 15 ноября - регионы должны закончить полную инвентаризацию всей медицинской инфраструктуры, чтобы ясно понимать, в каком состоянии поликлиники, больницы, ФАПы, чего не хватает и какие ресурсы необходимы.

34. Опубликованы расширенные перечни лекарств – ЖНВЛП, дорогостоящих и льготных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 окт.

Распоряжением Правительства России от 12 октября 2019 года № 2406-р дополнены Перечень жизненно необходимых и важнейших лекарств для медицинского применения, перечень лекарств для льготников и перечень дорогостоящих препаратов.

#### 35. Перхов В.И.

Оценка эффективности здравоохранения в субъектах- Российской Федерации с использованием методологии Bloomberg / В. И. Перхов, О. В. Куделина, А. А. Третьяков // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 6--13.

Проведена балльная оценка эффективности систем здравоохранения субъектов Российской Федерации, на основе методологических подходов международного рейтингового агентства Bloomberg.

36. Пластический хирург испортил челнинке внешность [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 15 окт.

Жительница Набережных Челнов, пострадавшая от действий пластического хирурга, обратилась в суд с требованием взыскать с организации, где трудится врач, потраченных на операцию денег, убытки, штраф и компенсацию морального вреда.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

37. Половина медработников не получают прибавку к жалованью за участие в диспансеризации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 17 окт.

Три четверти медработников не считают достоверными данные по диспансеризации населения в России, а 40% сообщают, что им известно о случаях приписок в этой сфере. Таковы данные опроса, проведенного в октябре Фондом независимого мониторинга «Здоровье» при помощи мобильного приложения «Справочник врача». В нем приняли участие 3,7 тыс. врачей и средних медицинских работников из 85 регионов.

Кл.слова: КРИТИКА

38. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2019. - 17 окт. - С. 5.

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный врач Республики Татарстан» присвоено: Ахуновой Светлане Юрьевне – заведующему отделением функциональной диагностики 1 – врачу функциональной диагностики ГАУЗ «Межрегиональный клинико-диагностический центр»; Губайдуллину Хасану Маратовичу – заведующему дневным стационаром №4 – врачу-онкологу ГАУЗ «Республиканский клинический онкологический

диспансер Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Миннуллину Марселю Мансуровичу – заместителю главного врача по медицинской части ГАУЗ «Республиканская клиническая больница Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Нестеровой Светлане Павловне – заведующему терапевтическим отделением – врачу-терапевту ГАУЗ «Заинская центральная районная больница»: Тухватшиной Наиле Иршатовне – заведующей акушеру-гинекологу гинекологического отделением врачу отделения «Республиканская клиническая больница Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Хасанову Ниязу Рустемовичу – заведующему кафедрой пропедевтики болезней им. профессора С.С.Зимницкого ФГБОУ «Казанский внутренних BO государственный медицинский университет» Министерства здравоохранения Российской Федерации: Шариповой Ольге Васильевне – заместителю главного врача по медицинской части ГАУЗ «Городская детская больница №1» г. Казани.

Кл.слова: РТ

39. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2019. - 18 окт. - С. 2.

О присвоении почетного звания «Заслуженный врач Республики Татарстан» Аитову Ибрагиму Адгамовичу -- врачу АНО «Клуб хоккея на траве «Динамо-Казань».

Кл.слова: РТ

40. Речь шла о медицине и демографии // Республика Татарстан. - 2019. - 15 окт. - C. 2.

14 октября Президент Рустам Минниханов принял участие в заседании президиума Совета при Президенте России по стратегическому развитию и национальным проектам. Заседание прошло в режиме видео-конференц-связи со всеми регионами страны. Участники заседания обсудили актуальные вопросы реализации национальных проектов «Здравоохранение» и «Демография».

Кл.слова: РТ

41. Российских врачей обвинили в смерти ветерана труда после месяца мучений [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. - 2019. - 17окт.

Жительница Саратова Светлана Леонтьева рассказала, что врачи местной больницы №12 плохо ухаживали за ее бабушкой – ветераном труда и пытались преждевременно ее выписать, из-за чего женщина умерла.

Кл.слова: КРИТИКА

# 42. Сажин В.Л.

Управление общественным здоровьем в контексте реализации профилактических программ здравоохранения / В. Л. Сажин // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 49--54.

Определена роль медицинской сестры общей практики (семейной медицины) (ОПСМ), в государственном управлении формированием общественного здоровья жителей семейно-территориальных участков, получающих медицинские услуги в учреждениях ОПСМ.

43. Скорая помощь Москвы заняла второе место в мире по эффективности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 17окт.

Московская служба скорой помощи стала второй в рейтинге по эффективности работы среди неотложных служб мегаполисов мира. Об этом свидетельствуют результаты исследования аудиторской компании PwC.

44. Соцсети: экс-министр здравоохранения Татарстана возглавит Минздрав Московской области [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 18 окт.

Экс-министр здравоохранения Татарстана назначен главой Минздрава Московской области. О новом назначении Аделя Вафина сообщает телеграм-канал «НеМинздрав».

Кл.слова: РТ

45. Татьяна Кусайко: необходимо создать программу снижения смертности от

ССЗ у диабетиков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 окт.

О необходимости принять ведомственную целевую программу по снижению смертности от сердечно-сосудистых заболеваний у пациентов с сахарным диабетом второго типа заявила член Совета Федерации Татьяна Кусайко. Она выступила с докладом в Госдуме, на заседании «круглого стола» «Совершенствование организации медицинской помощи лицам, страдающим сахарным диабетом».

#### 46. Хмелевская Е.Ф.

Диспансеризация персонала: семь вопросов юристу от главных медсестер / Е. Ф. Хмелевская // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 10. - С. 92--96.

#### 47. Хмелевская Е.Ф.

Как клиникам сотрудничать с волонтерами по новому порядку: комментируют юрист и практик / Е. Ф. Хмелевская, П. О. Савчук // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 10. - С. 12--14.

Теперь клиники взаимодействуют с волонтерскими организациями и организаторами волонтерской деятельности в оказании медпомощи по новому порядку, который утвердил Минздрав. Рассказывается, как выстроить эту работу.

#### 48. Чолоян С.Б.

Современное управление медицинской организацией на основе процессного подхода в российских научных публикациях / С. Б. Чолоян, А. К. Екимов [и др.] // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 14--24.

Оценена интенсивность и направления развития процессного подхода в управлении медицинскими организациями от момента первых публикаций в российской литературе до настоящего времени.

#### 49. Шевченко Р.

Лейла Намазова-Баранова предложила лишать медработников сертификатов за распространение лжи о вакцинации [Электронный ресурс] / Р. Шевченко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 окт.

Медработники, которые распространяют ложные сведения о вакцинации или дают необоснованные медотводы, должны быть лишены сертификата, дающего право на осуществление профессиональной деятельности. Об этом заявила главный внештатный детский специалист по профилактической медицине Минздрава, председатель исполкома Союза педиатров России Лейла Намазова-Баранова на пресс-конференции, посвященной прививочной кампании против гриппа.

#### 50. Шевченко Р.

На разработку нового препарата государство готово выделить до 2 млрд рублей [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

Новые биологически активные препараты, лекарства для лечения инфекционных заболеваний, антибиотики будут производиться в РФ по полному циклу, государство поддержит субсидиями их производство. Об этом сказал директор Департамента развития фармацевтической и медицинской промышленности Минпромторга Алексей Алехин на III Всероссийском форуме по общественному здоровью 14 октября в Москве.

#### 51. Шевченко Р.

Представлена новая модель центров общественного здоровья [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт. Новую модель центров общественного здоровья представил заместитель министра здравоохранения Олег Салагай на III Всероссийском форуме по общественному здоровью 14 октября в Москве.

#### 52. Шевченко Р.

Проект Стратегии развития иммунопрофилактики до 2035 года внесен в Минздрав [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] //

#### Медвестник. - 2019. - 17 окт.

Предложения экспертного сообщества по Стратегии развития иммунопрофилактики инфекционных болезней на период до 2035 года подготовлены и переданы в Минздрав России. Об этом сообщила начальник Управления эпидемиологического надзора Роспотребнадзора Елена Ежлова на открывшейся 17 октября в Москве Первой всероссийской научно-практической конференции с международным участием «Современная иммунопрофилактика: вызовы, возможности, перспективы».

#### 53. Шигарева Ю.

В режиме выживания. Куда уплывают деньги медиков? [Электронный ресурс] / Ю. Шигарева, Н. Попова [и др.]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 17окт.

«Взрывная волна» от скандала, грянувшего в столичном онкоцентре им. Блохина, прокатилась по всей стране и докатилась до кремля. Во время рабочей встречи с Д. Медведевым Владимир Путин сказал: «Мы дважды оказывали помощь первичному звену здравоохранения, а потом это всё куда-то уплывает». Так куда уплывают деньги медиков? Кл.слова: КРИТИКА

# 54. Яковлева Е.

Частные медорганизации ожидают штрафных мер за отсутствие паспортов безопасности [Электронный ресурс] / Е. Яковлева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 окт.

Отсутствие паспорта безопасности у учреждения здравоохранения будет считаться невыполнением требований к антитеррористической защищенности объектов (территорий), относящихся к сфере деятельности Минздрава. Уже сегодня любая медорганизация может быть оштрафована за отсутствие этого документа, утверждает главный врач ООО «Евромед клиник», член координационного совета Ассоциации частных клиник Санкт-Петербурга Александр Абдин.

#### МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

55. Плохие памперсы и некачественная обувь: как ФСС по РТ решает проблемы инвалидов-участников митинга [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

Непредставление санаторно-курортного лечения, отсутствие технических средств реабилитации, протекающие памперсы и некачественная обувь — такие проблемы побудили выйти инвалидов и их родственников на митинг в Казани. О том, как сейчас эти вопросы решаются, руководитель ФСС по РТ Павел Лоханов рассказал в интервью гендиректору АО «Татмедиа» Андрею Кузьмину.

Кл.слова: РТ

- 56. Президент подписал закон об исполнении бюджета ФОМС за 2018 год [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 17 окт. Президент подписал Федеральный закон «Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования за 2018 год», принятый Госдумой 26 сентября 2019 года и одобренный Советом Федерации 9 октября. Доходы бюджета ФФОМС составили 1,895 трлн руб., расходы 1,988 трлн руб.
- 57. Татарстан в 2020 году увеличит расходы на борьбу с онкозаболеваниями на 2,3 млрд рублей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 14 окт.
- В Татарстане в 2020 году расходы на борьбу с онкологическими заболеваниями будут увеличены на 2,3 млрд рублей. Об этом 14 октября на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике сообщила директор Территориального фонда обязательного медицинского страхования РТ Алсу Мифтахова.

Кл.слова: РТ

58. Фаррахов готов обратиться в Минтруд РФ с просьбой увеличить число подгузников для инвалидов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

Депутат Госдумы от Татарстана Айрат Фаррахов выразил готовность обратиться в Министерство труда России с просьбой увеличить число подгузников, выдаваемых детям-инвалидам. Об этом он заявил на круглом столе в Фонде социального страхования по Татарстану.

Кл.слова: РТ

59. ФСС по РТ: В 2019 году число санаторно-курортных путевок для льготников выросло на 3% — до 6807 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 12 окт.

В 2019 году Региональное отделение ФСС по РТ закупило 6807 путевок для льготников, в том числе 1106 путевок будет выделено детям-инвалидам вместе с сопровождающими. Об этом в интервью гендиректору АО «Татмедиа» Андрею Кузьмину сообщил руководитель ФСС по РТ Павел Лоханов.

Кл.слова: РТ

#### 60. Шевченко Р.

Уточняется источник софинансирования ВМП и порядок доплат за выявление онкозаболеваний [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 18 окт.

Правительство внесло в Госдуму законопроект № 802510-7, который вводит три новеллы: уточняет источник софинансирования ВМП для субъектов, вводит специальный порядок финансирования доплат медработникам первичного звена за выявление онкологического заболевания, определяет формирование в нормированном страховом запасе средств на доплаты медработникам первичного звена. Об этом сообщил член Комитета Совета Федерации по социальной политике Владимир Круглый на пресс-конференции в «Парламентской газете» 17 октября.

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

61. 15 октября в Казани пройдет донорская акция «Важна каждая капля» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 14 окт.

В Казани 15 октября пройдет донорская акция «Важна каждая капля». Благотворительное мероприятие состоится возле Центра семьи «Казан» с 8:00 до 12:00.

Кл.слова: РТ

- 62. «Клиника Нуриевых» проводит бесплатные консультации по бесплодию [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 17 окт.
- В «Клинике Нуриевых» можно пройти бесплатную консультацию врача-репродуктолога. Акция действует до 15 ноября. В этот период каждый желающий может один раз записаться на первичную или последующую консультацию.

Кл.слова: РТ

63. В Казани обсудили проблемы обеспечения инвалидов техническими средствами реабилитации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

В региональном отделении Фонда социального страхования РФ по РТ прошел круглый стол «Актуальные вопросы обеспечения инвалидов и отдельных категорий граждан техническими средствами реабилитации и компенсации за самостоятельное их приобретение, предоставления санаторно-курортного лечения».

Кл.слова: РТ

#### 64. Краснопольская И.

И вам не хромать! / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 18 окт. - C. 11.

Грамотная реабилитация ставит на ноги самых безнадежных больных. О том, кто и где ее должен проводить, рассказывает руководитель Центра восстановительной медицины и реабилитации Виктор Муханов.

65. Музыка и изотерапия: нестандартные методы реабилитации инвалидов успешно применяются в Арском районе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 15 окт.

Музыкальную, песочную и изотерапию, а также скандинавскую ходьбу и работу с волонтерами применяют в качестве методов реабилитации в Арском доме-интернате для престарелых и инвалидов в Татарстане. Благодаря такому нестандартному подходу тяжелобольные пациенты здесь идут на поправку.

Кл.слова: РТ

66. Основанная татарстанцем соцсеть для доноров охватила уже более 280 тыс. человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 14 окт.

Основанная девять лет назад, в 2010 году, молодым казанским ученым-химиком Русланом Шекуровым социальная сеть для доноров крови DonorSearch охватила уже более 280 тыс. человек.

Кл.слова: РТ

#### 67. Петровва С.

Орфанное право / С. Петровва // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 14.

В то время как депутаты разрабатывают нормативные механизмы ввоза незарегистрированных препаратов, в Пензе по этому поводу идут судебные разбирательства. Длится тяжба почти год и уже дошла до Верховного суда РФ. Три врачебные комиссии разных лечебных учреждений подтвердили: препарат церлипоназа альфа необходим пациентке с нейрональным цероидным липофусцинозом 2-го типа (НЦЛ-2) по жизненным показаниям в режиме индивидуального применения.

68. Проект фонда «Ярдэм» для адаптации людей с ограниченными возможностями выиграл грант президента РФ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 15 окт.

Проект «Поддержим друг друга» фонда «Ярдэм» выиграл грант президента РФ. Разработка программы для людей с ограниченными возможностями стала победителем второго конкурса президентских грантов России 2019 года.

Кл.слова: РТ

#### 69. Явдолюк Н.

«Наша помощь не абстрактна – недавно была спасена жизнь ребенка...» [Электронный ресурс] / Н. Явдолюк. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 12 окт.

Вице-президент ВТБ вручил ДРКБ сертификат на 3 млн рублей: на эти средства закупят аппараты для проведения электрокардиографии.

Кл.слова: РТ

#### МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

70. Баранова О.

Дай пять / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - C. 6.

Департамент промышленной политики Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) проанализировал объемы производства фармацевтической продукции в государствах — членах ЕАЭС за последние пять лет и экспортно-импортных операций стран союза по этому направлению в рамках внутренней торговли и торговли с третьими странами. Эксперты указывают — наиболее активно развивается фармотрасль Армении, остальные же союзницы показывают устойчивый, но медленный рост рынков ЛС.

#### 71. Белостоцкий А.В.

К вопросу преобразований психиатрической помощи в городе Москве / А. В. Белостоцкий, А. Ю. Тер-Исраелян, Н. К. Гришина, А. И. Ибрагимов // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 43--48.

Представлены результаты организации стационарной помощи больным на базе ГБУЗ «Психиатрическая больница № 13 Департамента здравоохранения города Москвы» за период с 2015--2017 гг., проанализированы основные показатели стационарного сектора больницы и финансирования психиатрической стационарной службы.

#### 72. Демчева Н.К.

Структурный анализ общей заболеваемости психическими расстройствами в Российской Федерации в 2016 -- 2018 годах / Н. К. Демчева , А. В. Яздовская, Т. А. Николаева // Вестник неврологии, психиатрии и нейрохирургии. - 2019. - № 1. - С. 4--15.

73. Дмитрий Медведев предупредил регионы об ответственности за манипулирование статистикой смертности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

Регионы не должны манипулировать статистикой смертности и подгонять показатели. Выявление таких случаев приведет к неприятным последствиям для руководителей регионов, заявил премьер-министр Дмитрий Медведев на заседании президиума Совета при Президенте РФ по стратегическому развитию и нацпроектам.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 74. Любов Е.Б.

Десятилетний эпидемиологический анализ суицидального поведения психиатрических пациентов России / Е. Б. Любов, Ю. Е. Шматова, В. Б. Голланд, П. Б. Зотов // Суицидология. - 2019. - № 1. - С. 84--90.

75. Минздрав усомнился в статистике о реабилитационном потенциале регионов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

Резкий рост числа специализированных медицинских организаций реабилитационного профиля, а также численности специалистов в этой сфере вызвал сомнение у Минздрава. Об этом сообщила начальник отдела медицинской статистики Департамента мониторинга, анализа и стратегического развития здравоохранения ведомства Галина Александрова на Всероссийском совещании руководителей подразделений медицинской статистики 10 октября.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 76. Нечаева Ю.

Ведь не даром / Ю. Нечаева // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 16--17.

Обзор льготного лекарственного обеспечения за 1-е полугодие 2019 года.

# 77. Санина Н.П.

Организационно-методическая работа координационного совета главных внештатных специалистов в реализации регионального проекта по борьбе с сердечно-сосудистыми заболеваниями в Московской области / Н. П. Санина, А. Н. Приходько, А. Н. Гуров // Менеджер здравоохранения. - 2019. - № 8. - С. 35--42.

78. Средняя продолжительность жизни в России увеличилась до 73,6 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 16

#### окт.

За восемь месяцев 2019 года по сравнению с аналогичным периодом прошлого года продолжительность жизни увеличилась на 0,7 года, до 73,6 года. За тот же временной промежуток показатель общей смертности на тысячу человек снизился на 3,1%, заявила министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова.

79. У половины россиян при диспансеризации выявили хронические заболевания [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 14 окт.

У половины взрослых россиян, прошедших диспансеризацию в 2018 году, выявлены хронические заболевания.

# ВРАЧЕБНАЯ ЭТИКА И ДЕОНТОЛОГИЯ

80. Минздрав отстаивает врачебную тайну [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

Позиция Министерства здравоохранения России относительно сохранения врачебной тайны опирается на закон. Ведомство сочло необходимым официально разъяснить ее «в связи с поступающими запросами». Оппонент Минздрава в данном вопросе — МВД, желающий обладать информацией о пациентах психо-наркологических диспансеров — для ее учета при допуске к вождению.

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

81. В Роспотребнадзоре рассказали о простых мерах профилактики рака [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 12 окт.

Роспотребнадзор подготовил рекомендации для снижения риска развития рака. Как отметили в ведомстве, сейчас в мире каждая шестая смерть связана со злокачественными новообразованиями. В 2018 году от рака умерли 9,6 млн человек.

82. Глава Роспотребнадзора посоветовала вакцинироваться от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 14 окт.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова посоветовала россиянам вакцинироваться от гриппа, чтобы не заболеть.

- 83. Роспотребнадзор назвал число умирающих из-за грязных рук детей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 15 окт. Почти полтора миллиона детей во всем мире ежегодно умирают из-за немытых рук. Об этом 15 октября, во Всемирный день чистых рук, сообщает Роспотребнадзор.
- 84. Россияне гораздо реже болеют корью, чем европейцы Роспотребнадзор [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2019. 14 окт.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова заявила, что ситуация по заболеваемости корью в России гораздо лучше, чем в странах Европы.

85. Сезон гриппа и ОРВИ в этом году начался на полмесяца раньше [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 14 окт.

Сезон гриппа и ОРВИ в 2019 году начался на две недели раньше, чем в прошлом. Индикатором старта сезона простуд аналитики считают рост продаж лекарств: спрос на противопростудные и противовирусные препараты заметно увеличился уже со второй

#### СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

#### 86. Башкатова А.

Рождаемость не уложилась в нацпроект / А. Башкатова // Независимая газета. - 2019. - 8 окт. - С. 1, 4.

Общая численность населения РФ вырастет за шестилетку почти на 2 млн. Но произойдет это, прежде всего за счет миграционного прироста, на который власти возлагают особые надежды. Если же говорить о естественном приросте, о превышении числа родившихся над числом умерших, то его мы увидим только в 2024 году. Такой прогноз сделали в Минэкономразвития (МЭР). Тем самым уже сейчас поставлен под сомнение один из ориентиров нового (от 2018 года) майского указа президента — «обеспечение устойчивого естественного роста численности населения РФ». Но даже миграционный прирост может не спасти страну от демографической катастрофы, ведь впервые после 2010 года он перестал компенсировать естественную убыль населения.

87. Борис Менделевич прокомментировал предложение Минздрава проверять водителей на алкоголизм [Электронный ресурс].-Электрон. текстовые дан. // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 13 окт.

Член комитета Госдумы по охране здоровья психиатр-нарколог Борис Менделевич прокомментировал предложение Минздрава проверять водителей на хронический алкоголизм. Так, специалист считает, что обследование должно быть максимально полным, чтобы не допустить ошибок.

#### МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

88. На рынок вышел проинвестированный олимпийской чемпионкой прибор для борьбы с сепсисом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 16 окт.

Резиденты Научного парка МГУ разработали уникальное средство для борьбы с сепсисом. Медицинское изделие уже прошло клинические испытания. По показателям эффективности и безопасности этот продукт пока первый и единственный в своем роде.

#### ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

# 89. Андреев Ф.

Пока есть время [Электронный ресурс] / Ф. Андреев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

Весной 2019 года вступило в силу Распоряжение Коллегии ЕЭК о введении в действие общего порядка формирования, ведения И использования единого реестра зарегистрированных лекарственных средств Евразийского экономического союза (ЕАЭС). Как говорят специалисты, это сняло последний административный барьер на пути полноценного запуска единого рынка лекарственных средств стран ЕАЭС. Переход к новым правилам регистрации лекарств Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) разделила на несколько этапов. До 31 декабря 2020 года фармкомпании вправе выбирать, по каким правилам регистрировать свои препараты - национальным или союзным. С 1 января 2021 года все лекарства будут регистрироваться только по единым правилам Союза.

#### 90. Баранова О.

Генеральная репетиция / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 2.

За три месяца до старта проекта «Маркировка ЛП» встречи экспертов приняли регулярный характер. Руководители профильных ассоциаций, с головой погруженные в технические аспекты новой системы, кочуют с площадки на площадку, где озвучивают самые пессимистичные прогнозы. Кто-то предрекает, что 1 января 2020 г. станет первым днем коллапса, иные предупреждают — цены на лекарства вырастут. Наконец, звучат предположения о грозящем дефиците ЛП. Выход, по мнению ряда представителей фармсообщества, только один — перенести срок внедрения маркировки. ЦРПТ с пессимистами в корне не согласен.

#### 91. Батенева Т.

Барьеры надо снижать [Электронный ресурс] / Т. Батенева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт.: прил. «Фармацевтика» Система государственных закупок лекарств вызывает критику не первый год. Она довольно громоздка, зарегулирована и подчас не позволяет обеспечить и систему здравоохранения, и льготные категории пациентов всем необходимым. О том, как депутаты Госдумы пытаются навести порядок в этой проблеме, рассказал член Комитета Госдумы по бюджету и налогам Айрат Фаррахов.

#### 92. Батенева Т.

Не ради коммерции [Электронный ресурс] / Т. Батенева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт.: прил. «Фармацевтика» Обычные потребители лекарств ощущают изменения, происходящие на фармацевтическом рынке, приходя в аптеку. Новые препараты то появляются, то исчезают с полок, хорошо знакомые старые то растут в цене, то пропадают навсегда - и все это во многом зависит от изменений в нормативных документах. Как регуляторные акты влияют на интересы россиян, рассказал президент Национальной фармацевтической палаты Александр Апазов.

#### 93. Ворожевич А.

Важно находить баланс интересов [Электронный ресурс] / А. Ворожевич. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

Сильные патентные права являются важным фактором развития фармацевтического рынка. Они гарантируют эксклюзивность препарату, стимулируя тем самым вложение средств в дальнейшие разработки. Несоблюдение патентных прав влечет за собой снижение изобретательской активности, инвестиций в отрасль и не мотивирует производителей к выходу на рынок с инновационными препаратами. Сегодня в России не обеспечена эффективная защита исключительных прав на фармацевтические изобретения. Одной из острых проблем является вывод воспроизведенных препаратов (дженериков) на рынок в период действия патента на референтный лекарственный препарат.

#### 94. Гайва Е.

Долгая дорога к пациенту / Е. Гайва, О. Игнатова // Российская газета. - 2019. - 16 окт. - С. 3.

Процедура регистрации лекарств в России слишком сложная и дорогая, потому в 2018 году не выполнены показатели госпрограммы «Развитие фармацевтической и медицинской промышленности», указали в Счетной палате.

#### 95. Гусенко М.

Рецепт наготове / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 17 окт. - С. 1, 4. Минздрав объяснил, как получить незарегистрированные препараты для детей.

#### 96. Демидов Н.

Бег с препятствиями [Электронный ресурс] / Н. Демидов. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт.: прил. «Фармацевтика» Инновационные препараты должны быть доступны пациентам.

#### 97. Калиновская Е.

Встретятся два одиночества / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 6.

Минздрав подготовил поправки в ФЗ № 61 «Об обращении лекарственных средств», касающиеся защиты прав на интеллектуальную собственность. Серия громких судебных разбирательств на эту тему поставила ряд вопросов: как регистрировать дженерики и не нарушать права патентообладателей, является ли нарушением регистрация цены и т.д. Наконец, стадия дискуссий по проблеме в принципе закончилась и подошла к обсуждению конкретного законопроекта.

#### 98. Калиновская Е.

# Одним махом / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 1, 4.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 11 сентября 2019 г. подписал поручение, согласно которому федеральным органам исполнительной власти до 10 октября 2019 года следует дать обоснованные предложения о пересмотре устаревших правовых актов СССР и РСФСР. Тем самым можно сказать, что процесс так называемой регуляторной гильотины запущен. Эксперты фармотрасли надеются, что благодаря этому фармрегуляторика станет более прозрачной и эффективной: указы, законы и постановления советских времен существенно тормозили развитие бизнеса.

#### 99. Ковалева Д.

Укол провизора / Д. Ковалева // Российская газета. - 2019. - 16 окт. - С. 7.

Французские аптеки расширяют сферу деятельности: теперь они будут не только продавать лекарства, но еще делать прививки от гриппа.

#### 100. Кузьмин О.

Препарат до востребования / О. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 15 окт. - С. 3.

Список жизненно важных и необходимых лекарственных средств (ЖВНЛС) с 2020 года будет расширен на 23 позиции. Сейчас он включает 735 препаратов.

## 101. Кунгуров Д.

Патриотическая стратегия / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 10.

Фармпроизводители и регуляторы на конференции «Биотехмед» решили выяснить взаимные потребности по созданию и выпуску лекарств. Минпромторг и Минздрав интересовало, что сдерживает фармкомпании от разработки новых препаратов, производители спрашивали о гарантиях.

#### 102. Мешковский А.

Проще запретить [Электронный ресурс] / А. Мешковский. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт.: прил. «Фармацевтика» В 2019 году по решению российских регуляторных органов было впервые приостановлено применение ряда лекарственных препаратов в связи с выявлением несоответствий правилам GMP в ходе инспектирования их производителей. При этом в некоторых случаях выявленные несоответствия не были связаны с риском причинения вреда жизни или здоровью потребителей. Но в результате приостановки в системе лекарственного обеспечения могут исчезнуть с рынка важные в клиническом отношении препараты, в том числе не имеющие адекватной замены.

103. Минздрав не поддерживает идею депутатов доставлять на дом ряд рецептурных лекарств // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 4.

#### 104. Неверова О.

Незаменимые есть [Электронный ресурс] / О. Неверова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

В основе любого лекарственного препарата лежит действующее вещество, у которого есть международное непатентованное наименование (МНН). Используя его, производители могут выпускать десятки торговых марок, которые будут отличаться друг от друга набором вспомогательных веществ или тонкостями технологии. Но порой эти различия

оборачиваются не на пользу пациентам - снижением эффективности или возникновением нежелательных побочных реакций. Дискуссия о том, как нужно определять принципы взаимозаменяемости лекарств, идет не первый год. "РГ" предложила врачам, представителям пациентского сообщества и фарминдустрии высказать свой взгляд на то, как следует решать эту проблему.

#### 105. Неверова О.

Цепочка не готова [Электронный ресурс] / О. Неверова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

1 октября началась обязательная маркировка лекарственных препаратов из перечня программы «7 высокозатратных нозологий» (7 «ВЗН»). А обязательной маркировка всех лекарств на российском рынке станет с 1 января 2020 года, то есть через три месяца. Отрасль планомерно готовилась к началу этого серьезного проекта. Но, как известно, правила игры серьезно изменились год назад и до сих пор продолжают существенно меняться. Как это отразится на выполнении тех задач, которые поставлены перед проектом? Готовы ли все участники цепочки мониторинга движения препаратов к старту?

#### 106. Невинная И.

Таблетка едет домой / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 15 окт. - С. 1, 5. Пациентские организации считают необходимым разрешить дистанционную продажу не только безрецептурных, но и рецептурных лекарств: чтобы была возможность заказать их через интернет и получить с курьером-провизором. Свое предложение руководители Всероссийского союза пациентов направили на рассмотрение вице-премьеру Татьяне Голиковой.

#### 107. Попова Е.

Отсечь лишнее [Электронный ресурс] / Е. Попова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

На протяжении последних лет в России осуществляется реформа контрольно-надзорной деятельности, последовательным развитием которой стал новый механизм — «регуляторная гильотина». Это предполагает «отсечение» всех устаревших норм, начиная с советских актов и заканчивая более современными, но тоже устаревшими по содержанию, а также пересмотр предъявляемых к участникам рынка обязательных требований - исключение дублирующих норм и их актуализацию. Для реализации этого подхода председатель правительства РФ Дмитрий Медведев 29 мая 2019 г. утвердил «дорожную карту» ревизии нормативных документов, которая должна завершиться к 2021 году. Она затрагивает и область обращения лекарств, содержащую большое количество обязательных требований к участникам фармрынка.

108. Препараты для лечения туберкулеза не включены в льготные перечни семи регионов России // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 14.

#### 109. Федоров А.

Цена параграфа [Электронный ресурс] / А. Федоров . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

Порядок обоснования начальных цен контрактов при закупке лекарственных препаратов был установлен Минздравом России почти два года назад. Его критиковали с момента принятия, но реальные последствия его применения стали очевидны после первой половины 2019 года. В целом по стране были признаны несостоявшимися более четверти всех закупок лекарств.

#### ОНКОЛОГИЯ

#### 110. Андреев Ф.

Дорогой ценой [Электронный ресурс] / Ф. Андреев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

За последние 15 лет в нашей стране начал применяться принципиально новый подход к

лечению пациентов с онкогематологическими заболеваниями. И это кардинально изменило результаты лечения многих из них.

111. В Казани специалисты из России и СНГ обсудят вопросы диагностики и лечения рака молочной железы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 17 окт.

18 октября, в столице РТ состоится «Казанский маммологический форум — 2019», сообщает пресс-служба Республиканского клинического онкологического диспансера МЗ РТ.

Кл.слова: РТ

#### 112. Калиновская Е.

Так ли страшен рак / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 24 сент. (№ 30). - С. 10.

Борьба с онкологическими заболеваниями стала одним из ключевых элементов национального проекта по здравоохранению в России. Некоторые эксперты полагают, что средства, которые вкладываются в онкологию, — скорее, популистский шаг руководства страны. Население боится этих заболеваний, поэтому громкие заявления о национальной онкологической программе ложатся на благодатную почву. Так ли это? Ответить на вопрос будет проще, если сравнить борьбу с раком в разных странах.

#### 113. Неверова О.

Терапия без отчаяния [Электронный ресурс] / О. Неверова. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт.: прил. «Фармацевтика» В рамках нацпроекта «Здравоохранение» реализуется программа «Борьба с онкологическими заболеваниями». В общей структуре онкологической заболеваемости раком особое место занимают онкогематологические болезни, то есть опухоли кроветворных и лимфатических органов. О том, чем отличается их диагностика и лечение, рассказала проректор по лечебной работе и международному сотрудничеству Российской медицинской академии непрерывного профессионального образования (РМАНПО), академик РАН Ирина Поддубная.

- 114. Нобелевский лауреат назвал истинные причины развития рака [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2019. 13 окт. Причина возникновения раковых опухолей чаще связана с круговоротом кислорода и воды в организме. Реже опасные мутации возникают в результате радиации, ультрафиолета и канцерогенов в еде, рассказал Нобелевский лауреат Томас Линдал.
- 115. Эксперт назвал факторы, влияющие на развитие рака груди [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 16 окт. Рак груди является самым распространенным онкологическим заболеванием у женщин. О факторах, провоцирующих развитие болезни, и тревожных симптомах сообщается на сайте подмосковного Минздрава.

#### ПЕДИАТРИЯ

#### 116. Емельяненко В.

Кто от кого зависит? / В. Емельяненко, О. Игнатова // Российская газета. - 2019. - 16 окт. - С. 1, 7.

Если врач-педиатр во время профилактических осмотров детей и подростков обнаружит у них признаки расстройств, которые могут быть связаны с употреблением психотропных веществ, он должен направить их к психологу-наркологу для диагностики. С 15 октября вступил в силу приказ Минздрава России, который вводит это правило. Это Порядок проведения профилактических медицинских осмотров несовершеннолетних.

117. Раньше эти дети взрослыми не становились: в татарстанской ДРКБ открылся центр для детей с муковисцидозом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // События. - 2019. - 14 окт.

Сегодня в Татарстане 127 человек живут с муковисцидозом, около трети из них — это взрослые пациенты. Совсем недавно диагноз «муковисцидоз» звучал как смертный приговор. Сейчас медицина позволяет выхаживать и поддерживать таких пациентов долгие годы. ИА «Татар-информ» рассказывает, как живется малышам с тяжелым заболеванием сегодня.

Кл.слова: РТ

## 118. Сергеев Р.

Качество жизни. Чем важен опыт Москвы в работе ВИЧ-инфицированными детьми? [Электронный ресурс] / Р. Сергеев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 16 окт.

6–7 октября в Москве прошёл XIV ежегодный Конгресс Российской ассоциации специалистов перинатальной медицины (РАСПМ). Благодаря использованию интернет-технологий принять участие в одном из крупнейших в России профессиональных мероприятий смогли 6200 специалистов со всей России и из-за рубежа, из которых 5500 подключились к онлайн-трансляции.

#### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

119. Вероника Скворцова поставила задачу привить от гриппа не менее 45% россиян [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 17 окт.

В этом сезоне министр здравоохранения Вероника Скворцова поставила стратегическую задачу привить не менее 45% населения России, в том числе не менее 75% – из групп риска. С этой целью в сезон 2019–2020 используются несколько эффективных и безопасных отечественных трехкомпонентных вакцин и четырехкомпонентная вакцина для взрослых.

120. Из НКПП исключат ревакцинацию против туберкулеза детей 6–7 лет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 окт. В соответствии с проектом приказа Минздрава России «Об утверждении национального календаря профилактических прививок, календаря профилактических прививок по эпидемическим показаниям и порядка проведения профилактических прививок», из нацкалендаря профилактических прививок (НКПП) планируется исключить вакцинацию против туберкулеза детей в возрасте 6–7 лет. Документ представлен на общественное обсуждение.

#### 121. Никифорович П.

У каждого болезнь своя [Электронный ресурс] / П. Никифорович, А. Полозников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 15 окт. : прил. «Фармацевтика»

Необходимо стимулировать развитие современных лабораторных исследований для персонализированной медицины.

#### РЕАНИМАТОЛОГИЯ И ИНТЕНСИВНАЯ ТЕРАПИЯ

#### 122. Невинная И.

Всегда рядом / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 14 окт. - С. 5.

В исключительных случаях в отделениях реанимации и интенсивной терапии можно будет навещать пациента в любое время суток, в том числе, и ночью. Такое предложение содержится в проекте приказа Минздрава.

123. Более 33 млн россиян сделали прививку от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. – 17 окт.

Более 33 млн жителей России, в том числе 9 млн детей, были привиты от гриппа за время кампании по вакцинации, стартовавшей 4 сентября. Об этом 17 октября сообщило Министерство здравоохранения.

#### ДЕРМАТОЛОГИЯ. ВЕНЕРОЛОГИЯ

124. Лениза Гайнуллина: «Прогноз по кожным заболеваниям неблагоприятный: меньше их не станет» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 18 окт.

«Последнее время очень много пациентов обращаются к нам с хроническими кожными заболеваниями, такими как псориаз, дерматиты, экзема. Скорее всего, рост кожных болезней связан с качеством питания, экологической обстановкой, различными стрессовыми ситуациями. Кроме того, с каждым годом растет заболеваемость лишаем. А вот пациентов с венерическими болезнями становится все меньше и меньше», — рассказала на интернет-конференции в «БИЗНЕС Online» главврач КВД Челнов Лениза Гайнуллина.

Кл.слова: РТ

#### НЕФРОЛОГИЯ

125. Борисов А.

«Немые» симптомы: как выявить почечную недостаточность? / А. Борисов // Казанские ведомости. - 2019. - 15 окт. - С. 4.

В Татарстане около 300 человек на сегодняшний день находятся в «листе ожидания» на пересадку почки. О причинах, которые приводят к почечной недостаточности, и судьбах тех, кто решился на трансплантацию, журналисты узнали в ходе пресс-тура в РКБ.

Кл.слова: РТ

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

126. Иванычева О.

Президент Российского общества психиатров Николай Незнанов: Депрессия и стрессы провоцируют серьезные заболевания / О. Иванычева // Казанские ведомости. - 2019. - 15 окт. - С. 5.

Как депрессия и стрессы провоцируют развитие серьезных заболеваний физического тела? Почему детям не надо запрещать бегать, прыгать? Что делать, чтобы сохранить психическое здоровье? Об этом в беседе рассказывает директор Санкт-Петербургского научно-исследовательского психоневрологического института им. В.М.Бехтерева, доктор медицинских наук, профессор Николай Незнанов.

#### **ХИРУРГИЯ**

127. Белова В.

Хирурги Англии и Турции прооперируют жителей Татарстана в МКДЦ [Электронный ресурс] / В. Белова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

Семерых жителей Татарстана прооперируют хирурги из Англии, Турции и Татарстана в Межрегиональном клинико-диагностическом центре.

Кл.слова: РТ

128. Врачи в Италии впервые в мире совершили пересадку позвонков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 16 окт.

Итальянские врачи первыми в мире успешно пересадили пациенту участок позвоночника.

- 129. Итальянские медики впервые в мире совершили пересадку позвонков [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2019. 15 окт. Итальянские врачи первыми в мире совершили успешную пересадку участка позвоночника, заявили представители болонского Института ортопедии Риццоли.
- 130. Человеку впервые пересадили кожу генно-модифицированной свиньи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 17 окт.

Доктора ожогового отделения Массачусетской больницы общего профиля (Massachusetts General Hospital) в США объявили, что они успешно использовали генно-модифицированную кожу свиней (ксенотрансплантат) для временного закрытия ожоговой раны.

#### ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

131. Короткова М.

Какие предвестники говорят о потере зрения? / М. Короткова // Казанские ведомости. - 2019. - 15 окт. - С. 5.

До 96% информации об окружающем мире мы получаем с помощью глаз. Что делать, если есть серьезные проблемы со зрением? Каковы предвестники слепоты? Об этом в беседе рассказывает заместитель главного врача по клинико-экспертной работе Республиканской клинической офтальмологической больницы МЗ РТ, врач-офтальмохирург высшей категории, заслуженный врач РТ Ильгиз Исмагилов.

# ПРОФИЛАКТИКА ЗДОРОВЬЯ И ГИГИЕНА ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ

132. Если хочется сладкого, соленого или горького обратитесь к врачу: медики о скрытых заболеваниях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2019. - 17 окт.

Склонность к некоторым продуктам питания может таить в себе целый ряд заболеваний. Ликбез медиков на этот счет публикует редакция издания «Слово и Дело» по итогам анализа «МедикФорума». Итак, что нужно делать, если вас тянет на сладкое, соленое, острое или горькое? В качестве бонуса советы любителям мороженого, йогурта, семечек, орехов и масла. Сразу оговоримся, речь идет о неконтролируемой тяге к тому или иному продукту, а не об обычных пищевых привычках.

133. Эпидемия ожирения может унести 90 миллионов жизней к 2050 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 15 окт. Организация экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) опубликовала доклад, посвященный растущей эпидемии ожирения. Исследование охватило 36 стран.

#### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

134. Выбор формы дополнительного образования зависит от опыта врача [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 17 окт.

Молодые врачи стационаров в качестве дополнительной профессиональной подготовки предпочитают самообразование (22,6%), их коллеги со стажем 6–20 лет чаще выбирают курсы повышения квалификации (20,9%), с ними солидарны и самые опытные медики (30,7%). Таковы результаты исследования, проведенного НИИ организации здравоохранения и медицинского менеджмента.

#### ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

135. Офтальмологи РФ получили доступ к новому информационному проекту PROзрение [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 окт.

Стартовал Всероссийский информационный проект для офтальмологов PRОзрение, который нацелен на повышение информированности врачей о проблеме синдрома сухого глаза. Главная задача — предоставление специалистам актуальной, надежной и научно обоснованной практической информации об этиопатогезе, о диагностике и способах лечения этого заболевания.

# ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

#### 136. Бернатович О.А.

Как стандартизировать работу медсестер отделения лучевой диагностики: опыт больницы + образцы СОПов / О. А. Бернатович // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 10. - С. 38--59.

На примере МБУ «Центральная городская клиническая больница № 6» Екатеринбурга.

#### 137. Иванов И.В.

Минздрав утвердил новые требования к внутреннему контролю. Инструкция для главной медсестры по основным разделам работы / И. В. Иванов, О. Г. Чикина, Н. В. Кондратова // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 10. - С. 22--32.

Теперь клиники должны организовать внутренний контроль качества медпомощи по приказу Минздрава № 381н. Разработчиками документа и практиками, которые уже перешли на новые требования, отобраны пункты, за которые отвечает главная медсестра. Приводиться инструкция, что поменять в работе, чтобы не попасть на штрафы.